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宣

其实一个最主要的原因是：阿尔弗雷德·诺贝尔在设立诺贝尔奖的遗嘱中，没有提出设立数
学奖……对于更细节的原因，坊间传闻不断，如今也无法得以证实了。不过，数学家们仍然有其
他的荣誉和奖项可以获得。

88年前的今天，第十届国际数学家大会在挪威奥斯陆召开，首次颁发菲尔兹奖。这是是数学
领域的国际最高奖项之一，被誉为“数学界的诺贝尔奖”。 （来源：科普中国）

本报讯（全媒体记者 卞月伟）鱼戏
莲叶间，莲叶何田田。在水乡兴化，接天
莲叶之下蕴藏着一条致富之路，每在中秋
国庆之际，莲藕陆续上市，价格也逐渐攀
升，采藕工人们开足马力，下荷塘，采莲
藕，用勤劳致富的双手，推开致富的大门。

藕塘里荷叶田田、荷香四溢，采藕工
们一手扶着荷叶叶柄向下摸索，一手熟练
地将莲藕从淤泥中扯出，随着一根根胖嘟

嘟、白嫩嫩的莲藕陆续浮出水面，采藕工
人们脸上难掩丰收的喜悦。采藕工人李维
方是一名有着30多年采藕经验的老师傅，
想要又快又准，采摘到品相好品质佳的莲
藕，他有自己的独门秘诀。

“下水之后，我们先要找到藕的最后
一根叶片，接着用脚从最后一根叶片上往
前探。等脚探到藕头的时候，就可以蹲下
身子，用手抓住藕头往后一拉，就这样，

整个藕就出来了。”李维方介绍。
莲藕栽种时一般按照统一的方向排

布，根茎一般长在莲藕的“尾椎”上，采
摘时，需要先拔掉过长的荷叶，再顺着根
茎找到藕根，确定藕身方向后，再用脚推
开淤泥。等到淤泥松动了，便能顺势拔出
莲藕。新鲜的莲藕十分脆嫩，莲藕断了，
淤泥从藕孔中窜进去，莲藕就会发黑，价
格也卖不上去。节日期间，莲藕价格和市
场需求量双双上升，极大激发了采藕工人
们的工作热情。

“今年收成好，藕又大又白。我们一
个工一天能刨一两千斤，估计能赚千把块
钱。眼下要过节了，市场需求一天比一天
大，价格一天比一天好，我们刨藕工也是
干劲十足。”李维方笑着说。

比雪犹松脆，无丝可得飘；轻拈愁俗
碎，味嚼已先销。夏藕脆香、甜润，是一
种深受市民喜爱的食材。官河村种植的莲
藕是水乡兴化远近闻名的“上品”，这里水
质优良，沟河交错，种出的莲藕淀粉含量
高、清脆爽口，销路不愁，莲藕种植业已
成为村集体增收，村民致富的聚宝盆。

“我村共有水面资源7360亩，其中
5800亩用于种植荷藕，年均亩效益达到
5000元，年产值2900万元。所产出的莲
藕除了供应我市农贸市场，还向山东、河
南等地进行外销。小小的莲藕如今已成为
促进乡村振兴的产业之一，不仅丰富了百
姓的‘菜篮子’，也鼓起了种植户的‘钱袋
子’。”沙沟镇官河村党总支书记李维月说。

□冯巧岚

“四好农村路” 村路通“心路”
——我的人大故事

“现在的‘四好农村路’修得太好
了，路修得又宽敞又平坦，雨天不再泥
泞，晴天更是畅通无阻。现在，我们无论
是去赶集，还是把自家种的蔬菜、水果运
出去卖，都省心省力多了。车子开在路上
稳稳当当的，时间也节省了不少。”村民站
在自家门前，望着门前那条宽阔平坦的

“四好农村路”，眼里闪烁着幸福的光芒。
农村公路是保障农民生产生活中覆盖

最广、影响最大的基础设施，建设“四好
农村路”是破解农村“出行难”的有力抓
手。作为市人大代表前，我一直是镇人大
代表，分管过农村基础设施建设等工作，
对农村公路有深厚的感情。如何持续推动

“四好农村路”高质量发展，助力宜居宜业
和美乡村建设是我一直关注和思考的问题。

“汤临线这段农村主要公路，长期以
来都存在扬尘与泥泞的问题，每逢少雨干
燥的季节，路面如同沙漠般尘土飞扬，而
梅雨季节，这条公路又会变得泥泞不堪，
车辆行驶困难，行人更是步履维艰。”“开
创路这段公路路面常年损坏、坑洼不平，
在雨季，容易积水、泥泞，导致车辆行驶
困难，甚至发生交通事故，严重影响农民
和乡村居民的出行安全。”……

2018至2022年，我围绕提升农村公
路建、管、养、运水平，多次深入农村一
线，与群众促膝交谈，听到很多村民反映
了道路建设的问题。随之，通过紧扣民生
短板弱项，结合区街合并的发展需要，我
终于形成《关于助推汤临线、开创路、兴
汤线、朱中线等主要农村公路提档升级的
建议》。提交开发区党工委后，得到了积极

响应和全力支持。为切实落实这一民生工
程，党工委迅速行动，调集了专业的道路
工程团队，深入现场一线，展开详尽的实
地调研与勘察工作。在道路施工过程中，
人大代表们全程跟进协调，如同工程项目
的“护航者”，他们脚踏泥泞，身着雨靴，
一边走一边记录，对责任落实、建设质
量、工作进度、资金到位等情况进行督导
检查，狠抓薄弱环节，及时反馈问题，切
实有力保证道路建设质量，修建群众出行
安全路。为配合路网的提档升级和通航需
要，不少市人大代表提议改扩建董家大
桥，得到区党工委和管委会的高度重视和
关心支持。在任市人大代表期间，我牵头
带领相关同志积极向市财政局争取农桥提
升指标，每年提档升级一批农桥。几年后
农村危桥和单层水泥板桥基本消失了，真
正历史性解决了群众“出行难”的问题，
农民群众幸福感不断提升。

公路设施三分在建，七分靠养。我们
深知要更好发挥“路通百业兴”的作用，
必须进一步把农村公路管好、护好。为充
分发挥人大代表监督职能，我们组织辖区
人大代表不定期对公路环境卫生、路面平
整、路基稳定等情况开展监督检查，对项
目实施过程中重点人员、重点环节进行重

点监督。为确保道路养护工作可持续性发
展，充分发挥人大代表在农村一线、分布
领域广、联系选民面宽、群众信任度高等
优势，我们牵头深入宣传道路养护的重要
意义，引导广大群众主动转变陈旧落后的
思想观念，养成良好的养护习惯。

一条条农村公路改善了农村人居环
境，提高了人们的生活品质，既是一个盘
活农村特色资源的突破口，也是推动城乡
融合发展的强引擎。汤临线全线13.6公
里，沿线7个行政村约2.5万人出行，服务
8个种植、养殖基地，36家企业，极大方
便了农副产品的销售和企业的货物运输。

“四好农村路”铺的是路，连的是民心，通
达的是美好生活。

当市人大代表们行走在街头巷尾，用
脚步丈量社情民意，心中只有群众所需；
当我们奔行于各级部门，用实情推动建议
落地，心中只望群众满意；当我们忙碌在
基层一线，用行动践行初心使命，心中只
愿群众无忧……每一个鲜活生动的“人大
故事”，都诠释着全过程人民民主的真谛。
人民代表大会制度既是“高大上”的顶层
设计，又是“接地气”的生动实践，唯有
不忘初心、牢记使命，才能不负时代、不
负人民。

为啥诺贝尔奖里没有数学奖?

本报讯（通讯员 常乾坤 全媒体记
者 冯兆宽）10月1日至5日，由国家体育
总局群众体育司、中国足球协会指导，
中国足球发展基金会主办，江苏省足球
运动协会承办，兴化市文体广电和旅游
局、兴化市足球协会执行的2024年第
四届“全民健身 健康中国”全国县域足
球赛事暨兴化市“足协杯”足球比赛，将
在文正学校体育场举行。

据了解，本次比赛共有8支球队参
加，采用8人制，全场比赛时间为60分
钟，上下半场各30分钟。比赛分为甲、乙
两个组别，各组别比赛均采用单循环赛
制，每小组按积分多少排名，并进行交
叉淘汰赛。5天的时间将进行18场比赛。

近年来，我市足球协会以联赛为依
托，以强身健体为出发点，以团队合作
为目标，营造积极健康的足球文化氛
围，足球赛事成为安全健身的重要内
容，成为社区之间互动交流的纽带，成
为群众娱乐健身、拼搏竞争的重要平
台。

全民健身
足球赛事火热开赛

本报讯（通讯员 张继华 全媒体记
者 冯兆宽）日前，我市老年体协管乐艺
术团成立，并举行授牌仪式。

据了解，市老年体协管乐艺术团的
管乐由多种乐器组成，具有灵活的吹奏
性，适应室内外演出。市老年人体协管
乐艺术团的成立，充分发挥管乐艺术团
在老年人文艺活动中的引领作用，利用
文艺和体育健身的融合，增强老年人的
幸福感和成就感。

授牌仪式结束后，市老年体协管乐
艺术团举办了庆祝中华人民共和国成
立75周年文艺晚会，共庆国庆佳节。

“藕”遇丰收季“莲”通振兴路

我市老年体协
管乐艺术团成立

新兵守国 老兵守家
本报讯（通讯员 何晓雯）近日，

荻垛镇开展“新兵守国、老兵守家”
结对活动。

据了解，今年秋季，荻垛镇为部
队输送了3名优秀新兵。在新兵欢送会
上，工作人员鼓励新兵积极工作、争
当优秀，为家乡人民增光。同时，该
镇从退役军人中遴选了3名老兵作为首
批“新兵守国、老兵守家”结对对
象。活动通过老兵示范引领、解难帮
困，激励新战友勇于担当尽责、全身
心投入国防军队建设。

接下来，荻垛镇将聚焦重点关
键，全力提升“部站”共建互通工作
质效，促进工作之间功能互促、优势
互补，积极担当作为，落实好各项拥
军政策，营造全社会尊崇军人的良好
氛围。
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为迎接新中国成立75周年，从9月

29日至10月7日，北京将按照重大节假

日等级开启2800余处夜景照明设施，呈

现“一核、两轴、六区域”的景观照明风

貌，永定门城楼、钟鼓楼等实施夜景照明

提升，点亮中轴线上的地标建筑，迎接国

庆假日。 新华社

《师说》写于唐德宗贞元十八
年 （802 年）， 韩 愈 时 任 四 门 博
士。文章中所谓“师”，既不是指
各级官府的学校老师，也不是指

“授之书而习其句读”的启蒙教师
——唐人并没有否定这样的断文识
字的教师，而是指学有所成，能够

“传道受业解惑”的人。这种老师
的标准很高，不仅满腹经纶，而且
要是“闻道”者，所谓“道之所
存，师之所存也”。韩愈既以这样
的人自我标榜，也以好为人师而著
称。柳宗元《答韦中立论师道书》
说：“由魏晋氏以下，人益不事
师。今之世不闻有师，有辄哗笑
之，以为狂人。”（《柳河东集》上
海古籍出版社 2008 年版，第 541
页，下略） 这也充分说明，“师”
不是普通的老师，而是有特指的。

与此相关的是对“师者，所以
传道受业解惑也”的理解，人们通
常认为：“老师，是借以传授道
理、教给学业、解除疑惑的人。”
这一句揭示的是老师的职能。其
中，“道”为孔孟之道，“受”通

“授”，“业”指儒学经典。这种诠
释出自曾国藩：“传道，谓修己治
人之道；授业，谓古文六艺之业；
解惑，谓解此二者之惑。韩公一生
学道好文，二者兼营，故往往并言
之。”（马其昶校注，马茂元整理

《韩昌黎文集校注》上海古籍出版
社2014年版第48页，以下只标页
码） 还有一种说法来自吴小如先
生，他在《读韩愈〈师说〉》中提
出：“师者，所以传道受业解惑
也”，承首句“古之学者”言之，
言学者求师，所以承先哲之道，受
古人之业，而解己之惑也。并不是
传道于人，授业于人，解人之惑
也。（吴小如《古文精读举隅》，天
津古籍出版社 2002 年版，第 187
页） 这两种说法都有一定的道理，
但是究竟如何正确理解，不可不
辩。

韩愈以廓清佛老思想和恢复建
立儒学道统为己任，他在《原道》
中说：“斯吾所谓道也，非向所谓
老与佛之道也。尧以是传之舜，舜
以是传之禹，禹以是传之汤，汤以
是传之文、武、周公，文、武、周
公传之孔子，孔子传之孟轲，轲之
死，不得其传焉。”（20 页） 韩愈
俨然以继承道统者自居，他第一次
总结了中国古代文化思想的传承，
他把道统上溯到尧舜禹和周公，说
明他建立的道统源远流长。因此把
韩愈所传之道仅仅看成是孔孟之
道，恐怕不全面。韩愈在 《进学
解》中，借诸生之口说：“先生口
不绝吟于六艺之文，手不停披于百
家之编 （即诸子之书）。”（51 页）
这就说明韩愈提倡以儒家为主，旁
采百家。他在《送孟东野序》中，
肯定孟轲、荀子外，也肯定墨子、
庄周、屈原、张仪、苏秦等：“庄
周以其荒唐之辞鸣。楚，大国也，
其亡也，以屈原鸣。臧孙辰、孟

轲、荀卿，以道鸣者也；杨朱、墨
翟、管夷吾、晏婴、老聃、申不
害、韩非、慎到、田骈、邹衍、尸
佼、孙武、张仪、苏秦之属，皆以
其术鸣。秦之兴，李斯鸣之。汉之
时，司马迁、相如、杨雄最其善鸣
者也。”（261页） 韩愈在《答侯继
书》中，自述学习态度：“仆少好
学问，自五经之外，百氏之书，未
有闻而不求、得而不观者。然其所
志惟在其意义所归。”（184页） 可
以看出韩愈兼收并蓄的胸怀。《进
学解》 中的“上规姚姒，浑浑无
涯”，《师说》一文中的“孔子师郯
子、苌弘、师襄、老聃”，也可看
出韩愈的视野较宽。

曾国藩的解释还有一个不足就
是把“受业”理解为“授业”。上
海辞书出版社的《古文鉴赏辞典》
在《师说》的注释中就把“受”看
成通“授”。在《唐宋八大家鉴赏
辞典》 中，直接把“受”改成

“授”。（《唐宋八大家鉴赏辞典》，
上海辞书出版社 2021 年版，第 28
页） 这值得商榷。其一，从版本
看，宋朝末年廖莹中的世采本《韩
集》，近代古文名家马其昶及其长
孙马茂元教授整理的 《韩昌黎文
集》 用的是“受业”而不是“授
业”。坊间的本子不应该擅自改动
古 人 版 本 。 其 二 ，“ 受 ” 不 是

“授”的通假字。“授”是“受”的
后起加符字。“受”段玉裁在《说
文解字注》中解释道：“受者，自
此言。受者，自彼言，其为相符一
也。”（许慎撰，段玉裁注《说文解
字》 中国书店 2011 年版，第 580
页）“受”本身包含接受和给予两
方面意思，也就是所谓施受同辞。
即你施与我，对我来说是接受，对
你来说是授予。古字形上面是爪即
手，下面是又，亦为手。中间部分
即接受和授予的东西。“授”与

“受”不是通假！哪有后起字借古
字的道理？何况，在《师说》中，
韩愈是把“受”与“授”分开的。
文中有：“彼童子之师，授之书而
习其句读者，非吾所谓传其道解其
惑者也。”这里用的是“授”，即教
授学业之意。开头的“受”不能解
释为“授”是很清楚的，解为“接
受”，也不准确。“受”在这里只能
解释为习学。这种用法在唐以前常
见，比如汉朝刘歆《移书让太常博
士》：“至孝文皇帝，始使掌故晁
错，从伏生受《尚书》。”晋朝杜预

《春秋经传集解序》云：“左丘明受
经于仲尼。”唐朝李延寿的 《北
史》卷五十八《齐炀王宪传》：“少
与武帝受《诗传》，咸综机要，得
其旨归。”这几句中的“受”都是
学习的意思。“受业”即学习古文
六艺经典。而在领悟修己治人之道
和学习经典过程中，必然有疑惑，

“解惑”也就是曾国藩所说的解此
二者之惑。因此，“师者，所以传
道受业解惑也。”正确的理解是：
作为一个教师，自己要肩负起复兴

道统的责任，学习古文六经之业，
解决求道和学习过程中出现的疑难
问题。细心的读者可以看出，韩愈
在 《师说》 中，只强调了老师有

“道”可传，并要解“道”的疑难
问题，而对于“受业”并没有展
开，原因是“受业”是老师自身的
要求，还有，“受业”本身也是一
种求道的过程，因为在古人看来，
修身也是一种知识学习。所以韩愈
在行文时，对于“受业”并没有展
开。“师者，所以传道受业解惑
也”这一句其实讲老师的标准和要
求，文章提出的是跟从谁学习的问
题。

韩愈写《师说》，与他当时在
政治文化中心长安任四门学官有
关。登门或致书向他请教的人不
少，韩愈将自己的文道观告诉他
们，并且劝诫他们要重视修身。在
这些求教的人中，有晚辈，也有年
长于他的。对此，韩愈提出这样看
法：“生乎吾前，其闻道也，固先
乎吾，吾从而师之；生乎吾后，其
闻道也，亦先乎吾，吾从而师
之。”对于向他求教的人，他一律
视为弟子，而一般的人往往以“人
之患，在好为人师”为戒，不以师
自居。比如柳宗元在《答韦中立论
师道书》 就提出“取其实而去其
名”，即可以帮助对方，但是不敢
以师自居。而韩愈却不回避老师、
弟子的名分：“独韩愈奋不顾流
俗，犯笑侮，收召后学，作 《师
说》，因抗颜而为师。世果群怪聚
骂，指目牵引，而增与为言辞。”
韩愈的行为引起当时耻于从师士大
夫们的不快，一些人甚至对此相聚
而骂，视韩愈为狂人。韩愈在骂声
中觉得有必要整顿师道，于是，在
好古文的李蟠向韩愈执弟子之礼的
时候，写下《师说》，对当时耻于
从师的陋习挑战。这也引来了更多
的忌恨。在唐德宗贞元十九年十一
月三十日，他为监察御史时，上

《御史台上论天寒人饥状》，十二月
九日就被贬阳山。贬官的命令一
下，即刻上路，连安顿家小与妻子
告别的机会都没有。韩愈在《赴江
陵途中寄赠王二十补阙李十一拾遗
李二十六员外翰林三学士》 中回
忆：“中使临门遣，顷刻不得留。
病妹卧床褥，分知隔明幽，悲啼乞
就别，百请不颔头。”（方世举撰，
郝润华、丁俊丽整理《韩昌黎诗集
编年笺注》，中华书局 2012 年版，
第160页） 这是多么凄惨！对于韩
愈被贬的情形，柳宗元在《答韦中
立论师道书》中说：“居长安，炊
不暇熟，又挈挈而东，如是者数
矣。”认为朝廷对韩愈如此严苛，
除了得罪当时京兆尹李实外，也与
他好为人师的骂名有关。柳宗元在
韩愈被贬阳山时，为监察御史里
行，对于朝中内幕，应该很清楚。
柳宗元的判断是可信的。

《光明日报》

9月24日，结束在西太平洋进行的首

个国际深海科研考察航次后，中国大洋综

合科考船“深海一号”携“蛟龙号”载人

潜水器返航抵达香港尖沙咀码头，开始对

香港特区的首次访问。“蛟龙号”是中国

首台自主设计、自主集成研制的作业型深

海载人潜水器。图为“深海一号”科考船

靠岸后，“蛟龙号”潜水器移出船舱亮相。

中国新闻网

9月28日，观众在中国—东盟博览会

上挑选马来西亚榴莲。在广西南宁举行的

第21届中国—东盟博览会上，东盟国家

的榴莲、红木、饼干、咖啡和俄罗斯牛筋

肠、秘鲁羊驼毛公仔等产品“走红”，深

受观众喜爱。 新华社

韩愈《师说》之“师”新解

记者从国家航天局获悉，9月27日18

时30分，我国在酒泉卫星发射中心采用

长征二号丁运载火箭，成功发射首颗可重

复使用返回式技术试验卫星——实践十九

号卫星，卫星顺利进入预定轨道。此次任

务是长征系列运载火箭第537次发射。

中国新闻网


